

Peran Pancasila Terhadap Dinamika Sosial dan Komunikasi Masyarakat Indonesia dalam Pembangunan Yang Adil dan Berkelanjutan

by Najma Ajmala Nisya Yurico

Submission date: 20-Jun-2024 09:22AM (UTC+0700)

Submission ID: 2405562192

File name: ATMOSFER_-_VOL._2,_NO.3_AGUSTUS_2024_HAL_240-251..pdf (1.15M)

Word count: 4266

Character count: 30035



Peran Pancasila Terhadap Dinamika Sosial dan Komunikasi Masyarakat Indonesia dalam Pembangunan Yang Adil dan Berkelanjutan

Najma Ajmala Nisya Yurico¹, Siti Nirraysa², Angelina Sipayung³, Audrey Cynthia Rose⁴

1,2,3,4
Fakultas Ilmu Sosial dan Politik, Universitas Bandar Lampung

Email : ¹ najmayurco@gmail.com; ² jeonrays95@gmail.com; ³ angelinasipayung98@gmail.com; ⁴ cynthiaaudrey28@gmail.com

40
Abstract: This research explores the role of Pancasila in the social dynamics and communication of Indonesian society in the context of fair and sustainable development. Using a literature review approach, this study analyzes how the values of Pancasila influence communication patterns, social interactions, and national development. The findings indicate that Pancasila has a significant impact on shaping national identity, promoting dialogue and understanding, and strengthening principles of justice and participation in development. However, challenges such as divergent interpretations of Pancasila values, political polarization, and social inequality still affect the implementation of these values. Therefore, joint efforts from the government, civil society organizations, the private sector, and civil society are needed to enhance understanding, participation, and law enforcement regarding Pancasila values in order to create an inclusive, fair, and sustainable environment for all citizens.

Keywords: Pancasila, Social Dynamics, Community Communication, Development, Justice, Participation.

Abstrak: Penelitian ini mengeksplorasi peran Pancasila dalam dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia dalam konteks pembangunan yang adil dan berkelanjutan. Dengan menggunakan pendekatan kajian literatur, penelitian ini menganalisis bagaimana nilai-nilai Pancasila memengaruhi pola komunikasi, interaksi sosial, dan pembangunan nasional. Hasil temuan menunjukkan bahwa Pancasila memiliki dampak yang signifikan dalam membentuk identitas bangsa, mempromosikan dialog dan kesepahaman, serta memperkuat prinsip keadilan dan partisipasi dalam pembangunan. Meskipun demikian, tantangan seperti divergensi interpretasi nilai-nilai Pancasila, polarisasi politik, dan ketimpangan sosial masih mempengaruhi implementasi nilai-nilai tersebut. Oleh karena itu, diperlukan upaya bersama dari pemerintah, lembaga swadaya masyarakat, sektor swasta, dan masyarakat sipil untuk meningkatkan pemahaman, partisipasi, dan penegakan hukum terhadap nilai-nilai Pancasila guna menciptakan lingkungan yang inklusif, adil, dan berkelanjutan bagi semua warga negara.

Kata Kunci: Pancasila, Dinamika Sosial, Komunikasi Masyarakat, Pembangunan, Keadilan, Partisipasi.

PENDAHULUAN

Pancasila, sebagai dasar negara Indonesia, bukan hanya sebuah konsep politik atau ideologi semata, tetapi juga menjadi pilar utama dalam membentuk dinamika sosial dan komunikasi dalam masyarakat Indonesia. Dalam konteks pembangunan yang adil dan berkelanjutan, peran Pancasila menjadi semakin penting, karena tidak hanya menjadi panduan dalam penyelenggaraan pemerintahan, tetapi juga mencerminkan nilai-nilai yang menjadi landasan bagi keseluruhan struktur sosial dan komunikasi di Indonesia. Sebagai sebuah falsafah yang mengandung lima sila, Pancasila mengajarkan kesatuan, keadilan, kebijaksanaan, kemanusiaan, dan ketuhanan yang maha esa. Dalam proses pembangunan yang adil, Pancasila memberikan landasan yang kuat untuk memastikan bahwa setiap warga negara memiliki hak dan kewajiban yang sama di hadapan hukum dan keadilan. Melalui sila-sila seperti keadilan sosial bagi seluruh rakyat Indonesia, Pancasila mendorong terciptanya struktur sosial yang inklusif, di mana setiap individu memiliki kesempatan yang sama untuk mengembangkan

Received Mei 31, 2024; Accepted Juni 20, 2024; Published Agustus 30, 2024

* Najma Ajmala Nisya Yurico, najmayurco@gmail.com

potensi mereka. Hal ini menciptakan dinamika sosial yang berpusat pada kebersamaan dan keadilan, sehingga masyarakat dapat bekerja sama dalam mencapai tujuan pembangunan yang adil bagi semua.

Di sisi lain, dalam konteks komunikasi, Pancasila juga memiliki peran yang sangat penting. Melalui sila gotong royong dan musyawarah-mufakat, Pancasila mendorong adanya dialog dan interaksi yang konstruktif di antara berbagai kelompok masyarakat. Ini menciptakan ruang bagi berbagai pandangan dan kepentingan untuk disampaikan dan didengarkan secara terbuka, sehingga memungkinkan terciptanya keputusan yang bersifat inklusif dan merangkul kepentingan semua pihak. Selain itu, nilai-nilai kemanusiaan dan kesetaraan yang terkandung dalam Pancasila juga membentuk dasar yang kuat untuk membangun komunikasi yang menghormati martabat manusia dan menghargai keragaman budaya dan kepercayaan. Ini sangat penting dalam konteks Indonesia yang kaya akan keragaman etnis, budaya, dan agama. Sangat penting untuk diuraikan mengingat Indonesia sebagai negara yang dikenal dengan keragaman etnis, budaya, dan agama yang luas. Keragaman ini menjadi ciri khas yang mencolok dan menjadi bagian tak terpisahkan dari identitas nasional Indonesia. Dengan memahami keragaman ini, kita dapat lebih baik menghargai keberagaman masyarakat Indonesia dan memastikan bahwa kebijakan dan praktik yang diterapkan mencerminkan kepentingan semua kelompok etnis, budaya, dan agama yang ada di Indonesia. Ini penting karena kurangnya perhatian terhadap keragaman ini dapat mengakibatkan konflik sosial dan ketidaksetaraan yang lebih besar dalam masyarakat. Oleh karena itu, kesadaran akan keragaman ini dan upaya untuk mempromosikan inklusi serta keadilan bagi semua kelompok menjadi sangat penting dalam konteks Indonesia. Pancasila mengajarkan pentingnya menghormati perbedaan dan menciptakan ruang untuk dialog antarbudaya yang saling memperkuat, sehingga menciptakan lingkungan komunikasi yang harmonis dan inklusif.

Dengan demikian, Pancasila tidak hanya menjadi sebuah ideologi politik, tetapi juga menjadi fondasi yang kokoh bagi dinamika sosial dan komunikasi dalam masyarakat Indonesia. Dalam upaya membangun masyarakat yang adil dan berkelanjutan, peran Pancasila dalam membentuk kesatuan, keadilan, dialog, dan penghargaan terhadap keberagaman menjadi sangat penting. Pancasila sebagai landasan negara Indonesia mencerminkan semangat persatuan dalam keanekaragaman, prinsip sosial yang adil, pentingnya dialog dalam penyelesaian konflik, serta penghormatan terhadap hak setiap individu untuk memiliki keyakinan dan kepercayaan mereka sendiri. Dengan menginternalisasi nilai-nilai Pancasila, masyarakat dapat menciptakan lingkungan yang adil, harmonis, dan berkelanjutan, di mana

15
kepentingan semua warga diakui dan dihargai, serta setiap individu memiliki kesempatan yang sama untuk berkembang dan berpartisipasi dalam pembangunan negara.

PERMASALAHAN

Permasalahan yang muncul dalam konteks peran Pancasila terhadap dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia dalam pembangunan yang adil dan berkelanjutan sangatlah kompleks dan membutuhkan pemahaman yang mendalam serta analisis yang holistik. Salah satu permasalahan yang muncul adalah tantangan dalam pemahaman dan implementasi nilai-nilai Pancasila di tengah kompleksitas masyarakat Indonesia yang heterogen. Dalam Indonesia yang beragam, penerapan Pancasila dihadapi tantangan kompleks. Keberagaman budaya, agama, dan kesenjangan sosial-ekonomi mempengaruhi dinamika sosial. Meski keberagaman budaya memberi kekayaan, perlu pemahaman mendalam untuk mengintegrasikan Pancasila dalam tradisi lokal. Pendekatan inklusif diperlukan dalam menghormati keberagaman agama. Kesulitan mewujudkan keadilan sosial terkait kesenjangan perkotaan-pedesaan dan ekonomi. Solusinya adalah upaya komprehensif melalui edukasi, dialog, pembangunan ekonomi inklusif, dan penguatan demokrasi. Hanya dengan pendekatan menyeluruh dan kerjasama kolaboratif, Pancasila dapat menjadi fondasi persatuan dan kemajuan bangsa Indonesia.

Meskipun Pancasila telah menjadi dasar negara, pemahaman terhadap nilai-nilai ini dapat bervariasi di antara individu dan kelompok, tergantung pada latar belakang sosial, budaya, dan politik mereka. Hal ini dapat mengakibatkan interpretasi yang berbeda-beda terhadap arti dan relevansi Pancasila dalam konteks kehidupan sehari-hari, serta mempengaruhi cara interaksi sosial dan komunikasi antarwarga negara. Polarisasi politik dan perbedaan ideologi menjadi tantangan penting dalam peran Pancasila dalam pembangunan yang adil dan berkelanjutan. Polarisasi yang semakin meningkat di masyarakat dapat menghambat kesepahaman nasional dan implementasi Pancasila untuk pembangunan inklusif. Solusinya adalah kerjasama lintas-sektor, termasuk pemerintah, LSM, swasta, dan masyarakat sipil, untuk memperkuat pemahaman dan implementasi Pancasila. Langkah-langkah seperti pendidikan tentang Pancasila, penguatan lembaga demokrasi, dan pembangunan ekonomi inklusif diperlukan. Hanya melalui upaya bersama yang komprehensif, Indonesia dapat memperkuat Pancasila dalam mencapai pembangunan adil dan berkelanjutan.

METODE PENELITIAN

Untuk mendalami peran Pancasila terhadap dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia dalam pembangunan yang adil dan berkelanjutan melalui metode penelitian kualitatif, pendekatan menggunakan kajian literatur bisa menjadi solusi yang efektif. Dengan memeriksa literatur yang relevan, penelitian ini akan mengeksplorasi pemahaman yang telah ada dan mengidentifikasi tren, temuan, dan pandangan yang telah dikembangkan oleh peneliti sebelumnya. Dalam kajian literatur, peneliti akan menyelidiki teori-teori dan konsep-konsep yang terkait dengan Pancasila, dinamika sosial, komunikasi masyarakat, dan pembangunan yang adil dan berkelanjutan. Ini termasuk pemahaman tentang nilai-nilai Pancasila, konsep-konsep pembangunan berkelanjutan, dan teori-teori komunikasi yang relevan.

Selain itu, kajian literatur juga dapat menggali temuan dari penelitian-penelitian sebelumnya yang telah mengeksplorasi hubungan antara Pancasila, dinamika sosial, komunikasi, dan pembangunan. Ini bisa meliputi penelitian tentang bagaimana nilai-nilai Pancasila tercermin dalam kehidupan masyarakat sehari-hari, bagaimana komunikasi memainkan peran dalam memperkuat atau melemahkan implementasi nilai-nilai Pancasila, dan bagaimana hal tersebut memengaruhi pembangunan yang adil dan berkelanjutan di Indonesia. Dengan menggunakan pendekatan kajian literatur, penelitian ini akan menyediakan pemahaman yang mendalam tentang kerumitan hubungan antara Pancasila, dinamika sosial, komunikasi, dan pembangunan yang adil dan berkelanjutan di Indonesia. Hal ini akan membantu dalam mengidentifikasi tantangan, peluang, dan rekomendasi kebijakan untuk memperkuat peran Pancasila dalam mencapai pembangunan yang lebih inklusif dan berkelanjutan di masa depan.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Melalui kajian literatur yang mendalam, penelitian ini berhasil mengungkapkan beragam temuan dan pemahaman terkait dengan peran Pancasila dalam dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia dalam konteks pembangunan yang adil dan berkelanjutan. Dari hasil analisis literatur yang dilakukan, terdapat beberapa temuan penting yang perlu diperhatikan. Pancasila, sebagai pijakan moral dan ideologis utama bagi negara Indonesia, telah memainkan peran yang tidak tergantikan dalam membentuk identitas dan karakter bangsa. Nilai-nilai yang terkandung dalam Pancasila, seperti kesatuan, keadilan sosial, demokrasi, dan kemanusiaan, bukan sekadar menjadi aspek penting dalam konsolidasi politik negara, tetapi juga menjadi landasan yang mendalam bagi pembangunan nasional. Konsep kesatuan, yang

¹⁴
merupakan sila pertama Pancasila, mendorong persatuan **di antara beragam etnis, agama, dan budaya yang ada di Indonesia**. Hal **ini** menciptakan dasar yang kokoh untuk kerukunan dan kerjasama antarwarga negara, yang pada gilirannya mendukung stabilitas sosial dan politik.

Selanjutnya, keadilan sosial, sebagai sila kedua Pancasila, menegaskan pentingnya pembagian sumber daya yang merata dan perlindungan terhadap hak-hak sosial ekonomi semua warga negara. Dalam konteks pembangunan yang adil dan berkelanjutan, prinsip ini menjadi kunci untuk mengatasi kesenjangan sosial dan ekonomi serta ²³ **memastikan bahwa semua lapisan masyarakat dapat menikmati manfaat dari pertumbuhan ekonomi yang berkelanjutan**. Di samping itu, prinsip demokrasi, tercermin dalam sila ketiga Pancasila, menekankan pentingnya partisipasi publik dalam proses pengambilan keputusan serta perlindungan terhadap ⁵⁵ **hak asasi manusia dan kebebasan** berpendapat. Ini memberikan **dasar** yang kuat bagi sistem politik yang inklusif dan partisipatif di Indonesia. Selain itu, nilai kemanusiaan yang terkandung dalam Pancasila, sebagai sila keempat, menegaskan pentingnya menghormati martabat manusia, menjaga perdamaian, dan ¹⁷ **mengutamakan kepentingan bersama di atas kepentingan pribadi atau golongan**. Implementasi nilai ini dalam kebijakan dan praktik sehari-hari menciptakan lingkungan yang mendorong toleransi, keragaman, dan penghargaan terhadap hak-hak individu. Hal ini memperkuat kerangka kerja untuk pembangunan yang berpusat pada kemanusiaan dan keadilan.

Dengan demikian, Pancasila tidak hanya menjadi semacam teori atau ideologi yang bersifat abstrak, tetapi juga menjadi panduan konkret dalam membentuk struktur sosial, ekonomi, dan politik Indonesia. Implementasi nilai-nilai Pancasila dalam pembangunan nasional menjadi kunci ⁵ **untuk mencapai tujuan pembangunan yang adil dan berkelanjutan, di mana setiap warga negara dapat merasakan manfaat dari kemakmuran bersama dan ³ memiliki kesempatan yang sama untuk berkembang dan berkontribusi dalam masyarakat**. Dalam konteks komunikasi, peran Pancasila dalam membentuk pola komunikasi dan interaksi sosial masyarakat Indonesia sangatlah signifikan. Konsep musyawarah-mufakat yang menjadi salah satu prinsip utama Pancasila tidak hanya menjadi landasan dalam proses pengambilan keputusan, tetapi juga menjadi fondasi dalam menyelesaikan konflik di berbagai tingkatan masyarakat. Dalam praktiknya, musyawarah-mufakat telah menjadi cara tradisional yang dijunjung tinggi dalam mengelola perbedaan pendapat dan mencapai kesepakatan yang dapat diterima bersama.

Penerapan prinsip musyawarah-mufakat menunjukkan betapa pentingnya dialog dan kerjasama dalam mencapai kesepakatan di tengah keragaman sosial dan budaya yang beragam ¹² **di Indonesia**. Dengan mematuhi **nilai-nilai Pancasila**, masyarakat Indonesia didorong untuk

secara aktif terlibat dalam ³⁶ proses pengambilan keputusan yang melibatkan seluruh pihak yang memiliki kepentingan. Ini berarti bahwa setiap individu, kelompok, atau lembaga dalam masyarakat diharapkan untuk berpartisipasi dalam proses pengambilan keputusan yang mencakup ⁴⁷ berbagai aspek, seperti politik, ekonomi, sosial, dan budaya. Hal ini mencerminkan semangat inklusi, kesetaraan, dan partisipasi dalam pembangunan negara, di mana kepentingan semua pihak diakui dan dipertimbangkan secara adil. Dengan demikian, pencapaian kesejahteraan dan kemajuan masyarakat dapat diwujudkan melalui kerja sama yang luas dan berkelanjutan. Ini meningkatkan partisipasi dan mendukung keabsahan dalam pembangunan. Dengan dialog yang terbuka dan inklusif, berbagai kepentingan dapat dieksplorasi secara menyeluruh dan disetujui secara adil. Pendekatan ini membentuk dasar yang kuat untuk solidaritas sosial yang kokoh dan stabilitas politik yang berlangsung lama.

Selain itu, konsep musyawarah-mufakat juga membawa implikasi positif dalam memperkuat hubungan antarindividu dan kelompok dalam masyarakat. Dengan mendorong dialog yang terbuka dan menghargai pendapat setiap pihak, Pancasila mempromosikan sikap saling menghargai dan toleransi, yang merupakan prasyarat untuk kerjasama yang produktif dan harmonis. Dalam konteks globalisasi dan perubahan sosial yang cepat, kemampuan untuk berkomunikasi dan berinteraksi dengan baik menjadi semakin penting, dan Pancasila memberikan kerangka kerja yang sesuai untuk mencapai hal tersebut. Dengan demikian, kontribusi Pancasila dalam membentuk pola komunikasi dan interaksi sosial di masyarakat Indonesia tidak dapat diabaikan. Melalui konsep musyawarah-mufakat, Pancasila memperkuat esensi demokrasi dan keterlibatan publik dalam proses pembangunan, serta mempromosikan kerjasama dan solidaritas di antara berbagai kelompok sosial.

Dengan menjaga dan memperkuat prinsip-prinsip Pancasila, masyarakat Indonesia dapat membentuk dasar yang solid ⁵ untuk mencapai pembangunan yang adil, inklusif, dan berkelanjutan. Ini berarti bahwa dengan menghargai ² dan menerapkan prinsip-prinsip Pancasila dalam kehidupan sehari-hari serta dalam pengambilan keputusan di berbagai bidang, masyarakat Indonesia ⁵⁴ dapat menciptakan lingkungan yang mendukung pertumbuhan yang merata dan berkelanjutan bagi semua anggotanya. ⁴⁴ Prinsip-prinsip Pancasila, seperti keadilan sosial, demokrasi, persatuan, dan ketahanan nasional, memberikan kerangka kerja yang luas untuk memastikan bahwa pembangunan dilakukan dengan memperhatikan kepentingan seluruh lapisan masyarakat, tanpa meninggalkan siapa pun di belakang. Ini akan menghasilkan ³ sistem yang adil, inklusif, dan berkelanjutan di mana semua warga negara Indonesia dapat menikmati manfaatnya dan turut serta aktif dalam proses pembangunan negara.

Selain itu, kajian literatur juga menunjukkan bahwa ³implementasi nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan sehari-hari masyarakat Indonesia tidak selalu berjalan mulus. Terdapat tantangan ⁴²dalam memahami dan menerapkan nilai-nilai Pancasila secara konsisten, terutama ⁴di tengah kompleksitas masyarakat yang heterogen dan dinamika politik yang kompleks. Konflik sosial, polarisasi, dan ketidaksetaraan juga menjadi masalah yang perlu diatasi dalam upaya memperkuat peran Pancasila dalam pembangunan yang adil dan berkelanjutan. Dalam konteks pembangunan yang adil dan berkelanjutan, temuan dari kajian literatur menyoroti perlunya upaya lebih lanjut untuk memperkuat pemahaman, implementasi, dan pengawasan terhadap ¹²nilai-nilai Pancasila. Meskipun Pancasila telah menjadi ⁴dasar negara Indonesia, pemahaman dan implementasi nilai-nilai tersebut masih menghadapi tantangan yang signifikan. Salah satu tantangan utama adalah divergensi ¹⁷interpretasi dan pemahaman terhadap nilai-nilai Pancasila di tengah masyarakat yang heterogen. Hal ini menunjukkan perlunya upaya lebih lanjut dalam meningkatkan pemahaman akan signifikansi dan aplikasi praktis ¹⁷nilai-nilai Pancasila dalam konteks kehidupan sehari-hari.

⁴Langkah-langkah konkret perlu diambil untuk memperkuat pemahaman dan implementasi nilai-nilai Pancasila. Peningkatan pendidikan dan sosialisasi tentang Pancasila menjadi kunci dalam membentuk kesadaran dan kesepahaman yang lebih baik di kalangan masyarakat. Program-program pendidikan dan pelatihan yang melibatkan berbagai kelompok, termasuk siswa, guru, pegawai negeri, dan masyarakat umum, dapat membantu meningkatkan pemahaman akan ¹⁶nilai-nilai Pancasila serta pentingnya penerapannya dalam kehidupan sehari-hari. Selain itu, pengawasan terhadap implementasi nilai-nilai Pancasila juga perlu diperkuat. Hal ini melibatkan peran aktif ²¹dari berbagai pemangku kepentingan, termasuk pemerintah, lembaga swadaya masyarakat, sektor swasta, dan masyarakat sipil. Mekanisme pengawasan yang efektif dapat membantu ³memastikan bahwa kebijakan dan tindakan yang diambil oleh pemerintah dan lembaga publik sejalan dengan prinsip-prinsip Pancasila dan memperkuat keadilan serta kesejahteraan bagi semua warga negara.

Penguatan ⁸kolaborasi antara pemerintah, lembaga swadaya masyarakat, sektor swasta, dan masyarakat sipil juga menjadi kunci dalam ⁸menciptakan lingkungan yang lebih inklusif, adil, dan berkelanjutan. Kerjasama lintas-sektoral dan partisipasi aktif dari berbagai pihak menjadi elemen kunci dalam memperkuat nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan sosial masyarakat. Dengan adanya kolaborasi antar-sektor dan keterlibatan yang aktif dari berbagai pemangku kepentingan, momentum positif dapat tercipta untuk memperkuat prinsip-prinsip Pancasila. Inisiatif seperti dialog publik, forum diskusi, dan proyek kemitraan menjadi sarana yang efektif untuk meningkatkan pemahaman tentang Pancasila serta meningkatkan komitmen

bersama⁵ untuk mencapai pembangunan yang adil dan berkelanjutan bagi semua warga negara. Melalui diskusi yang terbuka dan kerja sama lintas-sektor, ide-ide baru dapat muncul, mengenihi pemahaman tentang nilai-nilai Pancasila, dan mengarah pada upaya bersama untuk menciptakan masyarakat yang lebih baik dan harmonis.

Dengan demikian, upaya bersama untuk memperkuat pemahaman, implementasi, dan pengawasan terhadap nilai-nilai Pancasila menjadi sangat penting¹¹ dalam menciptakan lingkungan yang inklusif, adil, dan berkelanjutan bagi masyarakat Indonesia. Dengan memperkuat fondasi moral dan etika yang diwakili oleh Pancasila, masyarakat Indonesia dapat lebih efektif dalam mengatasi tantangan-tantangan pembangunan dan mencapai visi pembangunan yang adil, berkelanjutan, dan merata bagi semua warga negara. Dengan demikian, hasil dari kajian literatur⁵⁶ ini memberikan wawasan yang berharga tentang kompleksitas peran Pancasila dalam dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia dalam upaya mencapai pembangunan yang adil dan berkelanjutan. Temuan⁴ ini dapat menjadi dasar bagi pengembangan kebijakan dan program yang lebih efektif dalam memperkuat implementasi nilai-nilai Pancasila dan menciptakan masyarakat yang lebih inklusif, adil, dan berkelanjutan di masa depan.⁵²

Pembahasan mengenai peran Pancasila terhadap dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia dalam pembangunan yang adil dan berkelanjutan merupakan topik yang kompleks dan memerlukan pemahaman mendalam. Dalam konteks ini, peran Pancasila tidak hanya menjadi sebuah konsep politik atau ideologi semata, tetapi juga menjadi pilar utama dalam membentuk struktur sosial, pola komunikasi, dan orientasi pembangunan di Indonesia.⁹ Pancasila, sebagai landasan filosofis negara Indonesia, memancarkan nilai-nilai yang menjadi pondasi bagi struktur sosial secara keseluruhan. Dalam konteks pembangunan yang adil, Pancasila memberikan fondasi yang kokoh untuk memastikan bahwa setiap warga negara memiliki hak dan kewajiban yang sama di hadapan hukum dan keadilan. Prinsip-prinsip Pancasila, seperti⁵¹ keadilan sosial bagi seluruh rakyat Indonesia, bukan sekadar menjadi semacam ajaran, tetapi menjadi pendorong utama dalam menciptakan struktur sosial yang inklusif. Dengan mengamalkan nilai-nilai ini, Pancasila memberi dorongan kepada masyarakat untuk membangun lingkungan yang memungkinkan setiap individu memiliki kesempatan yang sama untuk mengembangkan potensi mereka tanpa adanya diskriminasi atau ketimpangan.

Lebih jauh lagi, pemahaman dan pelaksanaan nilai-nilai Pancasila memberi bentuk pada dinamika sosial yang berorientasi pada kebersamaan dan keadilan. Ketika setiap warga negara merasa diperlakukan secara adil dan memiliki kesempatan yang setara, hal ini memunculkan semangat kolaborasi dan solidaritas di antara anggota masyarakat. Dalam

suasana yang didominasi oleh semangat saling mendukung dan gotong royong, masyarakat Indonesia dapat bersama-sama bekerja menuju tujuan pembangunan yang adil bagi semua. Praktik keadilan sosial, sebagai salah satu sila Pancasila, bukan hanya menjadi aspirasi, melainkan menjadi landasan nyata yang membentuk struktur sosial yang lebih merata dan inklusif. Dengan demikian, Pancasila tidak hanya menjadi semacam doktrin politik atau ideologi yang bersifat abstrak, tetapi juga menjadi kekuatan yang menggerakkan transformasi sosial yang nyata. Implementasi nilai-nilai Pancasila menciptakan dinamika sosial yang berakar pada kebersamaan dan keadilan, mengarah pada ⁴¹ **pembangunan yang berkelanjutan dan inklusif bagi seluruh masyarakat** Indonesia. Oleh karena itu, pemahaman yang mendalam dan praktik yang konsisten terhadap Pancasila menjadi kunci dalam ¹⁵ **menciptakan masyarakat yang adil dan sejahtera bagi semua warganya**.

Dalam konteks komunikasi, Pancasila ⁴⁸ **memiliki peran yang sangat penting sebagai landasan untuk** membangun ³ **dialog dan interaksi yang konstruktif di antara berbagai kelompok masyarakat**. Konsep gotong royong dan musyawarah-mufakat, yang tercermin dalam sila-sila Pancasila, tidak hanya menjadi semacam norma sosial, tetapi juga menjadi prinsip-prinsip yang mendorong terciptanya ruang untuk menyampaikan dan mendengarkan berbagai pandangan dan kepentingan dengan terbuka. Dengan demikian, Pancasila memfasilitasi terciptanya proses komunikasi yang inklusif, di mana setiap suara didengarkan dan setiap pandangan dipertimbangkan, sehingga memungkinkan pembentukan keputusan yang merangkul kepentingan semua pihak. Pendekatan musyawarah-mufakat, sebagai prinsip utama Pancasila, mencerminkan semangat demokrasi yang sangat dijunjung tinggi di Indonesia. Dalam konteks ini, proses pengambilan keputusan tidak hanya dilakukan oleh segelintir elit, melainkan melibatkan partisipasi aktif dari berbagai sektor masyarakat. Pendekatan tersebut menegaskan ³¹ **bahwa setiap individu memiliki hak dan tanggung jawab** untuk ikut serta **dalam** pembentukan kebijakan **dan** pengambilan keputusan yang mempengaruhi kehidupan mereka. Dengan demikian, musyawarah dan kesepakatan menjadi dasar utama dalam memastikan bahwa kepentingan dan aspirasi semua pihak diperhatikan secara adil dalam proses pembangunan negara. Melalui dialog yang berlangsung secara terbuka dan inklusif, keputusan yang dihasilkan merupakan produk dari kesepakatan bersama yang memperhatikan kepentingan semua pihak. Ini menegaskan bahwa keputusan yang diambil mencerminkan kehendak rakyat, yang merupakan prinsip dasar dalam sistem demokrasi yang diamanatkan oleh Pancasila.

Lebih lanjut, pendekatan musyawarah-mufakat juga menciptakan ruang untuk membangun solidaritas sosial dan saling pengertian di antara anggota masyarakat. Dalam suasana yang didominasi oleh semangat kerjasama dan toleransi, Pancasila memperkuat ikatan

sosial yang menghubungkan berbagai kelompok dan individu. Hal ini tidak hanya memperkuat persatuan di antara warga negara, tetapi juga meningkatkan ³⁷ rasa memiliki dan tanggung jawab terhadap bangsa dan negara. Dengan demikian, ⁴³ Pancasila tidak hanya menjadi landasan filosofis negara, tetapi juga menjadi instrumen yang efektif ⁵³ dalam membangun hubungan sosial yang harmonis dan memperkuat kapasitas masyarakat ³³ dalam menghadapi tantangan dan peluang di era globalisasi ini. Namun, dalam praktiknya, ³⁴ implementasi nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan sehari-hari tidak selalu berjalan mulus. Terdapat tantangan dalam ¹⁹ pemahaman dan penerapan nilai-nilai Pancasila secara konsisten di berbagai lapisan masyarakat. Polarisasi politik, konflik sosial, dan ketimpangan ekonomi serta sosial merupakan beberapa tantangan yang harus dihadapi dalam memperkuat peran Pancasila dalam pembangunan yang adil dan berkelanjutan. Polarisasi politik, yang terjadi saat masyarakat terbagi secara jelas menjadi dua kubu yang saling bertentangan, dapat menghalangi upaya untuk membangun kesepakatan dan kerja sama lintas-sektor yang penting untuk pembangunan yang inklusif. Konflik sosial, baik antara individu maupun kelompok, juga dapat menghambat proses pembangunan dan menciptakan ketidakstabilan di tengah masyarakat. Sementara itu, disparitas ekonomi dan sosial dapat menjadi hambatan bagi pencapaian pembangunan yang adil, karena kesenjangan tersebut dapat menyebabkan sebagian masyarakat terpinggirkan dan tidak mendapatkan ⁴⁹ akses yang sama terhadap sumber daya dan peluang.

Untuk mengatasi tantangan kompleks yang terkait dengan peran Pancasila dalam dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia dalam pembangunan yang adil dan berkelanjutan, ¹¹ diperlukan upaya bersama dari berbagai pihak, termasuk pemerintah, lembaga swadaya masyarakat, sektor swasta, dan masyarakat sipil. Pertama-tama, meningkatkan pemahaman dan kesadaran akan nilai-nilai Pancasila menjadi langkah kunci. Ini dapat dicapai melalui pendidikan yang menyeluruh, mulai dari tingkat sekolah hingga pelatihan di tempat kerja, serta melalui kampanye sosialisasi yang luas di masyarakat. Pendidikan dan sosialisasi ini harus menggarisbawahi relevansi dan aplikasi ¹⁶ nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan sehari-hari, serta pentingnya menjadikan nilai-nilai tersebut sebagai pedoman dalam bertindak dan berinteraksi. Selanjutnya, memperkuat partisipasi masyarakat dalam proses pengambilan keputusan juga menjadi aspek penting dalam memperkuat peran Pancasila. Ini mencakup memfasilitasi dialog dan musyawarah yang inklusif antara pemerintah, masyarakat, dan sektor swasta dalam perumusan kebijakan dan program pembangunan. Masyarakat perlu diajak untuk terlibat aktif dalam menyampaikan pendapat dan kebutuhan mereka, sehingga kebijakan yang dihasilkan dapat mencerminkan kepentingan dan aspirasi masyarakat secara menyeluruh.

Tidak hanya itu, memperkuat mekanisme penegakan hukum dan keadilan juga menjadi prioritas dalam memperkuat peran Pancasila dalam dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia. Penegakan hukum yang kuat dan adil akan meningkatkan rasa keadilan di antara masyarakat, serta memastikan bahwa nilai-nilai Pancasila tentang keadilan dan keberpihakan terhadap kepentingan masyarakat dipatuhi dan ditegakkan secara konsisten. Ini mencakup penegakan hukum terhadap pelanggaran hak asasi manusia, korupsi, diskriminasi, serta berbagai bentuk ketidakadilan sosial dan ekonomi lainnya. Dengan mengambil langkah-langkah tersebut, diharapkan peran Pancasila dalam dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia dapat diperkuat secara signifikan dalam pembangunan yang adil dan berkelanjutan. Kerja sama antara berbagai pihak dan komitmen untuk menjadikan nilai-nilai Pancasila sebagai pedoman utama dalam bertindak akan membentuk fondasi yang kokoh bagi kemajuan bangsa Indonesia menuju masa depan yang lebih baik.

KESIMPULAN

Dari hasil penelitian ini, dapat disimpulkan bahwa Pancasila memiliki peran yang signifikan dalam membentuk dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia dalam konteks pembangunan yang adil dan berkelanjutan. Pendidikan yang lebih baik, partisipasi yang lebih aktif dari masyarakat, dan penegakan hukum yang lebih kuat terhadap nilai-nilai Pancasila menjadi langkah kunci dalam memperkuat peran Pancasila dalam dinamika sosial dan komunikasi masyarakat Indonesia. Nilai-nilai Pancasila tidak hanya menjadi landasan filosofis negara, tetapi juga memengaruhi pola komunikasi, interaksi sosial, dan pembangunan nasional secara luas. Konsep musyawarah-mufakat dan gotong royong yang tercermin dalam Pancasila menjadi fondasi penting dalam membangun kesepahaman, partisipasi, dan keadilan dalam masyarakat. Meskipun demikian, penelitian juga menyoroti adanya tantangan dalam implementasi nilai-nilai Pancasila, termasuk divergensi interpretasi, polarisasi politik, dan ketimpangan sosial. Untuk mengatasi tantangan tersebut, diperlukan upaya bersama dari berbagai pihak, termasuk pemerintah, lembaga swadaya masyarakat, sektor swasta, dan masyarakat sipil.

Kesimpulannya, Pancasila tetap menjadi landasan yang relevan dan berharga bagi pembangunan Indonesia menuju masa depan yang lebih baik. Dengan memperkuat pemahaman, partisipasi, dan penegakan hukum terhadap nilai-nilai Pancasila, masyarakat Indonesia dapat menciptakan lingkungan yang inklusif, adil, dan berkelanjutan bagi semua warga negara.

DAFTAR PUSTAKA

- ²⁵ Abdillah, M. (2015). *Islam & dinamika sosial politik di Indonesia*. Gramedia Pustaka Utama.
- Ayu, C., Larasati, D., Setya, F., Virantika, L., & Yulia, S. (2024). Pancasila Sebagai Pilar Kesehatan Masyarakat dalam Membangun Kesadaran dan Aksi Berbasis Nilai-Nilai Luhur. *Jurnal Ilmu Pendidikan dan Psikologi*, 1(2), 112-117.
- Eliza, K. M., Sari, S., Hellenia, S., Tianasati, F., & Hasan, Z. (2024). ⁶ Implementasi Nilai-Nilai Pancasila Sebagai Ideologi Negara Dalam Kehidupan Masyarakat Di Era Globalisasi. *Journal Of Law And Nation*, 3(2), 341-350.
- ²² Fuadi, A. (2020). *Keragaman dalam dinamika sosial budaya kompetensi sosial kultural perekat bangsa*. Deepublish.
- ⁷ Gesmi, I., Sos, S., & Yun Hendri, S. H. (2018). *Buku Ajar Pendidikan Pancasila*. Uwais Inspirasi Indonesia.
- Harefa, D., & Fatosola Hulu, M. M. (2020). *Demokrasi Pancasila di era kemajemukan*. Pm Publisher.
- Hanyfah, Z., Oktapia, A., Tirta, M., Fatikha, D. A., & Hasan, Z. (2024). ⁶ Pancasila Sebagai Sistem Filsafat Dalam Konsep Hukum Di Indonesia. *Journal Of Law And Nation*, 3(2), 359-367.
- Hasan, Z., Pradhana, R. F., Andika, A. P., & Al Jabbar, M. R. D. (2024). Pengaruh Globalisasi Terhadap Eksistensi Identitas Budaya Lokal dan Pancasila. *Jurnal Ilmiah Mahasiswa*, 2(1), 73-82.
- ¹⁰ Mihit, Y. (2023). Dinamika dan Tantangan dalam Pendidikan Pancasila di Era Globalisasi: Tinjauan Literatur. *Educationist: Journal of Educational and Cultural Studies*, 2(1), 357-366.
- ²⁶ Rindjin, K. (2013). *Pendidikan Pancasila untuk perguruan tinggi*. Gramedia Pustaka Utama.
- ⁴ Widodo, S. (2011). Implementasi bela negara untuk mewujudkan nasionalisme. *CIVIS: Jurnal Ilmiah Ilmu Sosial dan Pendidikan Kewarganegaraan*, 1(1).

Peran Pancasila Terhadap Dinamika Sosial dan Komunikasi Masyarakat Indonesia dalam Pembangunan Yang Adil dan Berkelanjutan

ORIGINALITY REPORT

22%

SIMILARITY INDEX

18%

INTERNET SOURCES

11%

PUBLICATIONS

3%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1 pbsi-upr.id Internet Source 2%

2 artikelpendidikan.id Internet Source 1%

3 123dok.com Internet Source 1%

4 jurnal.borneo.ac.id Internet Source 1%

5 docplayer.info Internet Source 1%

6 joln.org Internet Source 1%

7 journal.stekom.ac.id Internet Source 1%

8 journal-nusantara.com Internet Source 1%

jurnal.litnuspublisher.com

9	Internet Source	1 %
10	jurnal.stkipppersada.ac.id Internet Source	1 %
11	Submitted to Puslitbang Lektor Kementerian Agama Student Paper	1 %
12	Yuserlina, Anny. "Rekonstruksi Regulasi Sistem Pemidanaan Terhadap Pelaku Tindak Pidana Pencurian Yang Berbasis Nilai Keadilan", Universitas Islam Sultan Agung (Indonesia), 2024 Publication	<1 %
13	e-journals.unmul.ac.id Internet Source	<1 %
14	elkariem.id Internet Source	<1 %
15	geograf.id Internet Source	<1 %
16	www.liputan6.com Internet Source	<1 %
17	www.coursehero.com Internet Source	<1 %
18	Submitted to Konsorsium Turnitin Relawan Jurnal Indonesia Student Paper	<1 %

19 Ewan J Lahabu, Sastro M. Wantu, Candra Cuga, Ramli Mahmud. "PENANAMAN NILAI-NILAI PANCASILA MELALUI KEARIFAN LOKAL PEMBUATAN UPIYA KARANJI SEBAGAI SUMBER BELAJAR PPKN DI SMPN 6 SATAP PULUBALA KABUPATEN GORONTALO", Jambura Journal Civic Education, 2024
Publication <1 %

20 Adinda Selvien Pasetya Wibowo, Ardha Elita Assyifa, Mislin Amiarti. "Pentingnya Pendidikan Pancasila untuk Membangun Karakter Siswa dalam Menghadapi Masalah Hoax", Jurnal Pendidikan Guru Sekolah Dasar, 2024
Publication <1 %

21 agrotek.id
Internet Source <1 %

22 jurnal.kopertais5aceh.or.id
Internet Source <1 %

23 www.klingon-empire.com
Internet Source <1 %

24 Submitted to Universitas Tanjungpura
Student Paper <1 %

25 journal.amikveteran.ac.id
Internet Source <1 %

26 e-journal.metrouniv.ac.id

Internet Source

<1 %

27

jurnaltarbiyah.uinsu.ac.id

Internet Source

<1 %

28

repository.uki.ac.id

Internet Source

<1 %

29

www.kompasiana.com

Internet Source

<1 %

30

Moch Dheandra Al Reyva, Agnes Berliana Hutagaol, Dinda Humaira Tampubolon, Jelita Novrianti Sinaga, Abdinur Batubara. "Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Literasi Budaya Pada Siswa SMP", Indonesian Culture and Religion Issues, 2024

Publication

<1 %

31

www.scribd.com

Internet Source

<1 %

32

Submitted to State Islamic University of Alauddin Makassar

Student Paper

<1 %

33

alif.id

Internet Source

<1 %

34

contohskripsi.netlify.app

Internet Source

<1 %

35

ejournal2.undip.ac.id

Internet Source

<1 %

36

id.scribd.com

Internet Source

<1 %

37

sambiyang.blogspot.com

Internet Source

<1 %

38

www.ifad.int

Internet Source

<1 %

39

Banu, Syahar. "Rekonstruksi Regulasi Bpjs Atas Tarif Pada Tipe-Tipe Rumah Sakit Yang Berbasis Nilai Keadilan", Universitas Islam Sultan Agung (Indonesia), 2024

Publication

<1 %

40

Lailan Syafira Putri Lubis, Dewi Saragih, Reza Surya Maulana. "MOTIVASI PEMBELAJARAN SEBAGAI PENGUATAN KARAKTER PELAJAR PANCASILA", Pedagogi: Jurnal Ilmiah Pendidikan, 2024

Publication

<1 %

41

Muhammad Putra Hababil, Muhammad Kharis Firdaus, Nabil Nazhmi, Mohammad Dandi Hamdani et al. "ANALISIS PENGARUH PEMERATAAN EKONOMI DALAM UPAYA MENGHAPUS KETIMPANGAN SOSIAL-EKONOMI ANTAR MASYARAKAT", Journal of Macroeconomics and Social Development, 2024

<1 %

42

Riska Novalia. "Analisis Kemandirian Siswa Sesuai Profil Pelajar Pancasila melalui Pendekatan Project Based Learning di Sekolah Dasar", Bima Journal of Elementary Education, 2023

Publication

<1 %

43

Siti Fatmala, Novia Eka Puspita Sari, Tri Lestari, Gina Safira, Putra Hidayatullah, Virna Nurmalasari. "Pancasila dan Multikulturalisme: Implementasi pada Nilai-Nilai Dasar Pancasila dan Makna yang Terkandung sebagai Pendidikan Karakter", Jurnal Basicedu, 2024

Publication

<1 %

44

Suarti Suarti, Hijrawatil Aswat, Masri Masri. "Peran Pembelajaran Ilmu Pengetahuan Sosial (IPS) Menuju Pelajar Pancasila pada Siswa di Sekolah Dasar", EDUKATIF : JURNAL ILMU PENDIDIKAN, 2023

Publication

<1 %

45

es.scribd.com

Internet Source

<1 %

46

isi-ska.ac.id

Internet Source

<1 %

47

pt.scribd.com

Internet Source

<1 %

48	repo.iain-tulungagung.ac.id Internet Source	<1 %
49	sdgscenter.unair.ac.id Internet Source	<1 %
50	www.direktori-perdamaian.org Internet Source	<1 %
51	www.mediaindonesia.com Internet Source	<1 %
52	www.timesindonesia.co.id Internet Source	<1 %
53	Dede Ahmad Muhtarom, Nopri Dwi Siswanto, Ulil Amri, Akhmad Alim. "Suplemen Toleransi pada Materi Bahan Ajar Pendidikan Agama Islam dan Budi Pekerti untuk Sekolah Menengah Pertama", <i>Academy of Education Journal</i> , 2024 Publication	<1 %
54	AHMAD ROSANDI SAKIR. "Upaya Pemerintah Daerah dalam Penataan Pedagang Kaki Lima di Kabupaten Soppeng", <i>FOKUS : Publikasi Ilmiah untuk Mahasiswa, Staf Pengajar dan Alumni Universitas Kapuas Sintang</i> , 2024 Publication	<1 %
55	Afied Hambali, Muhammad. "Rekonstruksi Regulasi Batas Usia Anak Dan Diversi Tindak Pidana Anak Yang Berbasis Nilai Keadilan",	<1 %

Universitas Islam Sultan Agung (Indonesia),
2022

Publication

56

Agus Budiman, Mohammad Tajuddin Al-afghani, Maston Akbar Sansayto.

"Menanggulangi Ekstremisme melalui Pendidikan Agama: Strategi untuk Mendorong Moderasi di Sekolah", Aksiologi : Jurnal Pendidikan dan Ilmu Sosial, 2024

Publication

<1 %

57

Aziz, M. Wahyu Fauzi. "Model penguatan moderasi beragama berbasis interaksionisme simbolik pada forum kerukunan umat Beragama (FKUB) Kabupaten Banyumas", Universitas Islam Negeri Saifuddin Zuhri (Indonesia), 2024

Publication

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off